

DIARIO DE LUGO

DE INTERESES GENERALES, NOTICIAS Y ANUNCIOS.

AÑO III.

REDACCION Y ADMINISTRACION.
Calle de Armañá, núm. 2.—Anuncios y comunicados á precios convencionales.

VIERNES
23 de Agosto de 1878.

PRECIOS DE SUSCRICION.
Lugo, 4 rs. al mes.—Fuera, 14 rs. al trimestre, adelantados.

NUM 563.

Seccion editorial. ✕

FÉRIAS Y MERCADOS.

III.

Sabíamos al poner la pluma en el papel para escribir el primer artículo sobre el asunto á que este se contrae, que algunas de nuestras afirmaciones y el objeto que nos proponemos al tratar esta materia, habian de conmover edificios levantados con una laboriosidad y cuidado que de otro modo dirigidos, darian grandes bienes á ese país en cuyo nombre todos hablan, cuyos intereses se trata de proteger; pero, que al fin y á la postre, resulta sacrificado á los intereses particulares.

Sabíamos, al intentar ocuparnos de *férias y mercados* que heriamos intereses que no por estar consolidados, pueden ser para nosotros legítimos. Y esta consideracion no podia detenernos—ni nos detendrá jamás para decir la verdad—por cuanto *siempre, en todas las circunstancias*, atenderemos los intereses de todos, aunque para ello sea preciso posponer los *de unos cuantos*.

Sin embargo, no creíamos recibir tan pronto la confirmacion de nuestras sospechas, pues era de suponer que aquellos que tienen algo que oponer á lo que nosotros decimos, esperarían á que terminásemos nuestra tarea para refutarla despues.

Como en el primer artículo no hemos hecho más que iniciar el asunto, y en los posteriores exponemos razones y demostramos lo que afirmamos; no creemos oportuno dar cabida al artículo con que nos ha honrado un *aldeano* de *Vilachá* hasta tanto que habiendo dado fin al trabajo emprendido podamos, sin desviar el asunto de su marcha natural y lógica, detenernos á contestar al citado *aldeano*.

Así, pues, continuaremos lo comenzado.

Cuando carecíamos de vías de comunicacion, y las relaciones comerciales eran muy difíciles, ni siquiera se pensaba en establecer la multitud de *férias* que hoy existe, por ser las que habia en aquel entonces suficientes para las necesidades todas.

Resultaba de esto que las *férias* tenían verdadera importancia, y las transacciones en ellas realizadas suponían un considerable capital en circulacion.

Andando el tiempo y solo por la lógica de los acontecimientos, tenía que descender mucho aquella importancia, porque ó habíamos de ser refractarios á toda idea de progreso ó nuestro país habia de adelantarse algo.

Esto último sucedió, y vemos hoy que en las villas todas de Galicia se han abierto establecimientos de todas clases, estable-

cimientos que hace una veintena de años solo existían en las capitales; lo cual procura la facilidad de proveerse de lo necesario en el momento y sin que sea preciso aguardar á un dia determinado en que se celebre una *féria*.

¿Nos detendremos á probar que esto quitó forzosamente su importancia á la mayor parte de las *férias* antiguas?

Lo creemos excusado, y además explicar esta evidencia sería ofender la ilustracion de nuestros lectores.

Disminuida la importancia de las *férias* tradicionales, incluso de la de la Capital, por haberse desarrollado el movimiento industrial y comercial, viene ahora ese sinnúmero de *pequeños mercados* á arrebatarles la poca que les quedaba.

Y no puede suceder de otro modo. Porque si lo que antes concurría á diez *férias* se distribuye hoy entre sesenta ó ciento, no se necesita pensarlo para comprender que ni las de nueva creacion ni las antiguas pueden tener significacion.

La mayor parte de los dias celebranse simultáneamente dos y aún tres *férias*, á muy corta distancia unas de otras, muchas de ellas en puntos que las favorecen poco: y estas circunstancias reunidas, contribuyen á que aquellas sean poco concurridas y á que las transacciones no tengan importancia alguna.

Y no se diga que estas son afirmaciones gratuitas hechas aventuradamente desde una mesa de escritorio. Por el contrario, esto es lo que diariamente dicen el *aldeano* que vende, el comprador y los mismos que en esas *férias* tienen el campo de su industria.

Que no se atente á esas *férias* consagradas por los largos años de que data su creacion, es natural, mayormente porque ellas han de desaparecer sin que nadie las ataque. Pero no puede decirse otro tanto de esa multitud de pequeñas reuniones de vendedores, pomposamente bautizadas con igual nombre que aquellas y que no dan resultado alguno para nadie, como no sea para sus causantes.

Podrá sostenerse, so pretexto de amparar los intereses de la poblacion rural, su conveniencia y oportunidad; pero será preciso apelar para ello á la declamacion patriótica por carecer de argumentos serios.

Y es que este asunto lleva en sí mismo, sin necesidad de deducciones ni cálculos, la demostracion de lo que es, de lo que puede valer y de la causa á que obedece.

Y haremos aquí punto dejando para otro artículo la continuacion.

XLOS FERRO-CARRILES DEL NOROESTE.

Ahora que acaban de inaugurarse algunas obras de los ferro-carriles del No-

roeste, debemos recordar con la *Gaceta de los Caminos de Hierro* la situacion de esa línea tan importante.

Hay en explotacion 438 kilómetros, divididos en tres trozos, ó en cuatro si se considera separadamente la línea de Asturias y de Galicia. La primera de estas grandes secciones, la de Gijón á la Pola de Lena, pasando por Oviedo y Mieres, tiene 63 kilómetros, y de la Pola, donde se ha verificado la reanudacion de las obras, hasta Busdongo, existe una solucion de continuidad donde hay bastante trabajo hecho, aunque de ejecución difícil y costosa. Sigue otra seccion explotada, desde Busdongo á Leon, de 51 kilómetros, que sirve á los pueblos de Villamanin, Pola de Gordon, la Robla y Santibañez, y desde Leon continúa, lo que la *Gaceta* llama seccion tercera; porque si bien está enlazada con la anterior, pertenece ya á la línea de Galicia, aunque todavía no entra en ella. Esta seccion tercera comprende desde Leon á Brañuelas y su extension es de 79 kilómetros, pasando por Quintana, Villadangan, Veguellina, Astorga y Vega.

De Brañuelas á Lugo es donde existe la laguna más importante, si bien hay grandes extensiones en que la explanacion está dispuesta para recibir la vía, y casi todo el resto á unos dos tercios de ejecución por término medio. Hoy un trozo, sin embargo, sin empezar, y aun creemos que sin haberse resuelto definitivamente por qué proyecto ha de construirse, y este trozo por empezar, es el que media desde unos 12 kilómetros más arriba de Monforte hasta Sárria. La gran solucion de continuidad que nos ocupa habrá de servir, entre otras, á las poblaciones de Tremor, San Miguel, Ponferrada, Barco de Valdeorras, Quiroga y Monforte.

La cuarta seccion explotada es la de Lugo á Coruña, de 115 kilómetros, y que pasa por Rábade, Baamonde, Parga, Guitiriz, Teijeiro, Curtis, Cesures, San Pedro de Oza, Betanzos, Cambre y el Burgo.

Los 727 kilómetros de los ferro-carriles del Noroeste se encuentran en la siguiente situacion: 1.º, explotándose en Asturias 63, en Leon 260 y en Galicia 115, ó sea un total de 438; 2.º, en disposicion de recibir la vía, 60; 3.º, en construccion de 213 próximamente, 184; y 4.º, sin empezar, 45; total, 727.

Nuestro ilustrado colega la *Gaceta* dice que el trozo que acaba de inaugurarse hace breves dias, es indudablemente el que habrá de producir más inmediatos resultados, puesto que, aunque teniendo que vencer aun serias dificultades de ejecución, dará por resultado la conclusion de la línea asturiana: descartará, puede decirse, uno de los dos principales elementos del problema.

Creemos que en breve se inaugurarán las obras de algun trozo en la vía de Galicia.

En nuestro sentir, las obras pueden continuar en Brañuelas ó seguir en Sárria, puesto que desde este punto á Lugo se hallan terminadas. ¿Cuál sería el procedimiento más aceptable? Nostros creemos que sería preferible empezar en Sárria y continuar hasta Monforte, que es el punto de bifurcacion de la línea general y de la de Orense. De esta suerte contaría Galicia con una red interior importante, ó sea desde Vigo á Tuy y Orense; desde esta ciudad á Monforte de Lemus; desde Monforte á Lugo, y de aquí á la Coruña; es decir, que abarcaría las cuatro provincias de Galicia, sin contar con el trozo de Santiago de Compostela al puerto de Carril.

Y este proyecto nuestro de seguro será aceptado por la *Gaceta de los Caminos de Hierro*.

Nuestro colega entiende que mientras se continúan con toda la actividad que consientan los recursos las obras que faltan entre Busgondo y la Pola de Lena, es preciso aprovechar el tiempo en resolver acerca del trazado, pendiente de aprobacion (segun tenemos entendido) de los 45 kilómetros aun intactos de la línea de Galicia, á fin de poder atacar con las otras el rudo puerto que han de hacer accesible. Pero hay que fijarse en otro punto.

En los 150 kilómetros próximamente de camino, con obras hechas, que median desde Brañuelas á Lugo, lo que esta parte cede en intensidad á la no empezada todavía, lo compensa su gran extension. Con solo llegar con la vía al valle del Sil, aun antes de vencer las dificultades de Pajares, se facilitarían las comunicaciones con las líneas de Orense á Vigo, y con la proyectada de Monforte á Orense; y una vez alcanzada la provincia de Pontevedra, tan rica y tan poblada, podría pensarse en otra línea que, que segun el Sr. Bona, sería el complemento indispensable de las de Galicia. Esta línea debería dirigirse desde Orense, pasando por Lalin, á Santiago, y de esta ciudad metropolitana á la Coruña, por un trazado próximo á Ordenes. De este modo se formaría la línea del Oeste de Galicia, línea de grande interés, partiendo de Tuy y teniendo por principales puntos de escala á Redondela, Puente Caldelas, Pontevedra, Caldas de Reis, Carril y Ordenes. Desde esta arteria principal, fácil sería destacar ramales á las importantes rias de Cambados, Muros y Corcubion, quedando ya servidas por la línea general las de Tuy, Vigo y Pontevedra.

Por lo mismo que las provincias de Asturias y Galicia han visto por tanto tiempo aplazado el logro de sus legítimas esperanzas; justo y hasta debido sería, no solo terminar los 289 kilómetros que faltan de los 727 que comprenden las concesiones de la antigua compañía del Noroeste, sino que se estudiasen sus complementos, dándose grandes y escepcionales facilidades á su realizacion.

Creemos que el gobierno y los cuerpos facultativos estudian las líneas transversales, y respecto á la general se procurará activar su construccion todo lo posible. Hay obras importantísimas que realizar, y desearíamos que con los re-

cursos votados por las Córtes y con los ingresos de la parte explotada se consiga el resultado apetecido.

El comercio nacional y aquellas provincias están interesados en el término de su por tantos años deseado ferro-carril.

El batallador *Siglo Futuro* aconseja á los católicos obren y se organicen de manera que se impongan á los poderes públicos y los amedrenten.

Y despues dicen los pobrecitos con mucha formalidad cantando á coro y parodiando á las colegialas de *Los comediantes de antaño*:

«Somos buenos ciudadanos....»

Haciéndose cargo de dos sueltos que hemos dedicado á la discusion que sobre *emigracion gallega* sostienen *El Comercio* y *El Telegrama*, el primero de dichos estimados colegas nos dedica á su vez algunos párrafos. Muchos sentimos que en los presentes dias nos falte espacio para ocuparnos de algunas cuestiones que con gusto trataríamos, segun nuestro humilde criterio; pero, así y todo, en cuanto nos sea posible ampliaremos lo que en los sueltos á que *El Comercio* contesta decíamos, no con ánimo de entablar polémica, sino para que nuestro estimado compañero comprenda que era lo que nos proponíamos al dirigir á él y á *El Telegrama* algunos renglones.

Nuestro estimado colega *El Diario de Avisos* de la Coruña, publica el siguiente suelto que reproducimos con gusto por referirse á un industrial establecido en el país:

«Leemos en el periódico *La Union*:

«No necesitamos detenernos en esta sala de la seccion española, especie de plaza fuerte enteramente excepcional que ha dejado pequeñitas á todas las potencias militares representadas en la Exposicion, porque otros se han anticipado á escribir sendos artículos, haciendo el inventario de aquel intempestivo arsenal; acorralados á un extremo de él se hallan algunos trabajos de obras públicas, entre ellos la magnífica carta general y el desdichado plano de ensanche de Madrid, muerto antes de nacer; y oprimidas en otro lado, importantísimas instalaciones de hierro dulce fundido y cerrajería de Bilbao, Barcelona y Málaga, entre las cuales sobresalen las muestras de mineral de hierro y carbon procedente de Mieres, los clavos de la fábrica de San Sebastian y las puntas de París de la Coruña, de los Sres. Rubine é hijos.»

Damos la más cumplida enhorabuena á nuestros apreciables convecinos los Sres. Rubine é hijos por los datos insertos en el periódico *La Union* referentes á las puntas que fabrican dichos señores, y deseamos vivamente sean premiados en el gran certámen, como corresponde á tan asiduos fabricantes, pues no solo llaman sus puntas la atencion por su buena elaboracion sino por sus precios, lo cual prueba que estos señores tienen montada su fábrica con todos los adelantos de la industria.»

De la revista de la prensa que diariamente publica nuestro estimado colega vigués *La Concordia*, copiamos los siguientes párrafos que expresan ideas idénticas á las que manifestábamos en nuestro artículo del domingo anterior.

El Clamor de Galicia truena contra el actual estado de la sociedad, porque, segun él, es lo más triste que se ha visto desde que el mundo es mundo.

Naturalmente se comprende que las alharacas del colega, son hijas del despecho que les causa á ciertas gentes, el ver como se emanci-

pan de su tutela aquellos infelices que se daban por muy satisfechos con un puchero de sopas dadas á la puerta de un convento, en cambio de su dignidad de hombres.

El colega cree que porque no queremos el socialismo de la comunidad religiosa, dejamos por eso de creer en Dios, y eso es un absurdo que no admite toda conciencia ilustrada. Siendo esto así, puede estar tranquilo, por la otra parte, pues mal como estamos hoy dia, preferimos nuestra época á todas cuantas conocemos de la historia.

El periódico democrático *El Globo*, órgano del Sr. Castelar, para probar las simpatías de que disfruta y que estas son mayores que las de los demás órganos de la democracia, publica la nota del timbre en la cual aparece con setecientas treinta y ocho pesetas más que *El Pueblo Español* y *La Nueva Prensa*.

La Correspondencia de España paga cuatro mil novecientas seis pesetas: siguiendo el sistema de deduccion de *El Globo* *La Correspondencia* representa la opinion de un número de personas tres veces mayor que el que representa *El Globo*.

Suprima el diario ilustrado la parte puramente literaria y los grabados y veremos al término de tres meses cuanto paga de timbre.

De conformidad con lo ofrecido hace pocos dias, publicamos el artículo de *La Epoca* referente á los ferro-carriles gallegos, y mañana daremos á conocer otro que sobre el mismo asunto nos remite para su insercion un apreciable amigo suscriptor.

Noticias de Galicia.

Con un retraso de catorce dias entró el sábado en el puerto de Vigo el vapor correo francés *Orenoque*, que procedente de la América del Sur y escalas, condujo 16 pasajeros para el Lazareto y correspondencia pública para la nacion.

El retraso del *Orenoque* ha consistido en la rotura de la máquina, y despues de embarcar en Vigo 12 pasajeros, salió para Burdeos, contando entre su pasaje al Sr. la Vega que conduce á Paris su cuadro la *Buena ventura*.

—Por el ministerio de la Guerra se ha dispuesto, segun *La Correspondencia*, que el brigadier Sr. D. Victor Pardo Saavedra, de cuartel en Sevilla, traslade su residencia á Vigo en la propia situacion.

—Se ha dado orden para que el vapor de guerra *Pizarro*, salga de Puerto Rico con direccion á Vigo, haciendo antes algunas reparaciones en San Tomás.

—Ha sido nombrado Comandante de marina del Ferrol, el capitán de fragata D. Florencio Salguero.

—Hallanse vacantes y deben proveerse en aspirantes del cuerpo, los Registros de la Propiedad de Ordenes, Cañiza, Viana del Bollo, Puente Caldelas y Allariz.

—Ha sido destinado á la reserva de Mondoñedo el Comandante D. Domingo Manrique.

—Del 10 al 30 de Setiembre estará abierta la matrícula en el Instituto de Santiago para los que deseen cursar en dicho establecimiento, en privados incorporados al mismo, ó en el lugar doméstico los estudios generales de 2.ª enseñanza para el curso académico de 1878-79.

—El drama que la compañía del Sr. Cepillo tiene en estudio para ponerlo en escena á la mayor brevedad, debido á la pluma de nuestro amigo Andrés Muruais, se titula *La hija del Timonel*.

—A las personas que creen que el veneno de la víbora en países septentrionales como el nuestro no tiene accion tóxica suficiente para causar la muerte á individuos adultos y bien constituidos, recomendamos el estudio del caso

ocurrido hace tres días en la inmediata parroquia de San Juan de Filgueira.

Una joven de unos 20 años, robusta y de excelentes condiciones físicas fué mordida en un pié hallándose segando y en presencia de muchas personas.

A las cuatro horas, y antes de que pudiese prestársele socorro alguno, era cadáver. Como la opinión general aún entre personas competentes es la atrás expuesta, recomendamos que en casos análogos se prodiguen desde los primeros momentos los socorros aconsejados por la ciencia, sin abandonarse á una peligrosa confianza.

Seccion oficial.

El estimado suscriptor y amigo que en Junio último nos dirigió un comunicado referente al edificio en construcción llamado, no sabemos por qué, *Asilo de párvulos*, vuelve á dirigirnos otro escrito sobre el mismo asunto.

Mucho sentimos que las explicaciones dadas en estas columnas en Junio anterior no hayan satisfecho al apreciable comunicante, y lo sentimos todavía más porque, á pesar del tiempo transcurrido, nada nuevo podemos decirle.

Habrà de dispensarnos nuestro amigo si no insertamos su escrito y no nos hacemos cargo de cuanto en él dice, y le diremos con franqueza la causa. Parece que hay alguna malicia en ciertas preguntas de las que á nosotros dirige.

Al ocuparnos del comunicado anterior digimos que nada más sabíamos de lo que resultaba de antecedentes oficiales. Y esto lo mismo puede saberlo todo el mundo, por cuanto las actas de las sesiones del Municipio referentes al asunto, publicadas están en el DIARIO.

Es indudable que el acuerdo con sujeción al cual fué otorgada la concesión del terreno, ha variado de condiciones; pues consta que en la planta baja se establecería una escuela católica de párvulos, y probado está que la planta baja servirá para cualquier otro objeto menos para escuela.

Así, pues, es de suponer que el local destinado á escuela sea en el piso alto. De todos modos, lo que decimos no son más que suposiciones, pues, como el comunicante comprenderá, no estamos en condiciones de enterarnos minuciosamente.

La concesión hecha por S. E. I. el señor Obispo de la diócesis de que él ó sus sucesores pondrán á disposición del Ayuntamiento el local destinado exclusivamente á escuela católica y de párvulos parece al comunicante algo anómala, porque eso, dice, es prejuzgar la voluntad de los sucesores de Su Ilustrísima. Nosotros no lo creemos así, porque siendo esa concesión como quien dice la base del contrato, si llegase un día en que se faltase al cumplimiento de aquella, el Ayuntamiento recobraría sus derechos todos sobre el terreno cedido y no dudamos que tendría la energía suficiente para hacer uso de ellos.

Sin embargo no nos atrevemos siquiera á sospechar que pueda llegar este caso.

Respecto al destino de los otros locales del edificio, creemos no puede caber duda, toda vez que desde un principio sabemos que será *penitenciaria eclesidástica*.

Que para este objeto es demasiado grande, dice el autor del comunicado. En

eso nada tenemos que intervenir, porque creemos que cuando de tanta capacidad se construye será porque se necesitará así.

Anteayer salió para la Coruña en el tren de la tarde nuestro querido amigo y paisano D. Eduardo Abuin, aplaudido autor de las conocidas obras dramáticas *El Cura Santa Cruz*, *La Comunión de Loyola*, *No más facciosos*, *¡Pobres Madres!* y otras muchas; merced á las cuales ha alcanzado un honroso puesto en el catálogo de los dramaturgos españoles.

Segun nuestras noticias, parece que se ha escrito al dueño de una acreditada ganadería de Benavente con objeto de ajustar los novillos que han de servir para las corridas que se celebrarán en las próximas fiestas.

Con motivo del temporal de ayer nos llaman nuevamente la atención los vecinos de la calle de las Norias, para que hagamos presente al Ayuntamiento la urgencia de que se construya el canal de la citada calle, pues con la lluvia se inundan los pisos bajos de las casas.

Los vecinos que hoy se quejan presentaron oportunamente una instancia en solicitud de lo dicho.

Rogamos al Municipio acceda á la petición que se pretende.

El Señor José María, obispo preconizado, recomienda á su ganado la cristiana Romería.

Yo, aunque de esa correría no pienso ser suscriptor, créalo V., si señor, brindo por José María.

Dice el *Diario del Ferrol* que ha llegado á aquella ciudad un apreciable dominico, de paso para Villalba.

¡Dominicos en Villalba! ¡Ya me explico el temporal de ayer.

Inscripciones verificadas en el Registro civil en el día 21 del actual:

Nacimientos: varones legítimos, 1; hembras legítimas, 2, hembras naturales, 1.—Defunciones: varones solteros, 1; hembras solteras, 3.

Un matrimonio.

Miscelánea.

Boletín de las familias.

Santos de hoy.—San Felipe Benicio.

Efemérides.—(1591).—Nace en Madrigal el célebre poeta Fray Luis Ponce de Leon, del orden de predicadores.

(1629).—Muere en Roma el insigne dominico Fr. Tomás de Lemos, natural de Rivadavia, defensor de la doctrina de Santo Tomás, contra Molina.

Máximas.—El pudor y la modestia son inseparables en la mujer que vale.

El silencio ha sido dado á la mujer para expresar mejor su pensamiento.

La soledad es el consuelo de los desengaños.

El amor es triste, y cierra el corazón á los demás placeres.

El don y el din.—El don sin dinero no es don, sino donaire.

En esto se fundaba el autor de aquella graciosa redondilla, compuesta para reducir á sus verdaderos límites el orgullo de un hidalgo pobre.

Vuestro Don, señor Hidalgo,
Es el don del algo don;
El cual para tener don
Necesita tener algo.

SALUD Á TODOS devuelta sin medicina, ni purgantes, ni gastos, por la deliciosa harina de salud, de DU BARRY, de Lóndres, la

REVALENTA ARABIGA.

Treinta años de un invariable éxito, combatiendo las digestiones laboriosas (dispepsias), gastritis, gastralgias, flemas, vientos, amargor de boca, acedias, pituitas náuseas, erupciones, vómitos, estreñimientos, diarrea, disenteria, cólicos, tos, asma, ahogos, opresión, congestión, mal de nervios, diabética, debilidad, todos los desórdenes del pecho, de la garganta, del aliento, de los bronquios, de la vejiga, del hígado, de los riñones, de los intestinos, de la membrana mucosa, del cerebro y de la sangre.—90.000 curaciones, entre las cuales se cuentan las de la señora duquesa de Castlestuart, del duque de Pluskow, la señora marquesa de Bréhan, Lord Stuart de Decies, Par de Inglaterra, el S. Director catedrático Wurzer, etc.

Cura núm. 65.311. Vervant 28 de Marzo de 1866.—Muy señor mio: Gracias á Dios que la Revalenta de V. me ha salvado la vida. Mi naturaleza débil, abatida por el padecimiento de una fuerte dispepsia que durante ocho años, fué combatida sin resultado por los médicos, que me creían próximo á la muerte, ha adquirido la salud, que sólo debo á la virtud de la Revalenta.

A Bruneliere, presbítero.

Cura núm. 45.279.—Tisis.—Sr. Roberts, de una consunción pulmonar con tos, vómitos, estreñimiento y sordera durante 25 años.

Cura núm. Courmes (Alpes-Maritimes), Julio 1871.—Desde que hago uso de su preciosa Revalenta, siento un nuevo vigor; mi padecimiento de la laringe como también los que experimentaba en todos los músculos, tienden á desaparecer.

Mevferet, presbítero.

Cura núm. 68.413. Sr. Lacan (padre) de siete años de parálisis de las piernas, de los brazos y de la lengua.

Cuatro veces más nutritiva que la carne y no irrita economizando 50 veces su precio en medicinas. Ella es también el mejor fortificante para los niños débiles, como para las personas de todas edades, fortaleciendo los músculos y consolidando las carnes. En cajas de hoja de lata de 12 libras, 12 rs. 1 libra 20 rs., 2 libras 34 rs. 5 libras, 80 rs. 12 libras, 170 rs. y de 24 libras, 300 rs.

Depósitos en Lugo: Rodríguez Cortés, botica, Batiales, 22, Manuel María Iglesias Ferradas, botica, Viuda de Artazú, Comercio, Traviesa, 7.

DU BARRY y C.º, (Limited), Valverde, 1. Madrid.

Ungüento y Píldoras Holloway.—El Mejor Medio.—Para el logro de los objetos hay las mas veces muchos medios, pero entre estos hay casi siempre uno superior á los demas. Nada ejemplifica mas evidentemente esta verdad que las medicinas Holloway, las cuales restablecen la salud con expulsar toda materia morposa del sistema con reparar todo daño corpóreo y con restituir á la acción orgánica la regularidad natural. Este es el único sistema infaliblemente eficaz para curar las enfermedades y recobrar la salud perdida. Purificando la sangre, fortaleciendo los nervios, mejorando la digestión y manteniendo un orden funcional perfecto es posible vencer aun las dolencias mas formidables. Por efecto de sus propiedades sanativas y balsámicas el Ungüento Holloway es incomparablemente útil para sanar las cortaduras, los rasguños y las llagas, mitigar las inflamaciones, reducir las hinchazones y limpiar el cutis impuro. 23.

Agencia telegráfica.

SERVICIO PARTICULAR.

Madrid 22 9'15 n.—Recibido á las 10'45 id

Ha fallecido la reina abuela doña María Cristina. Su cadáver será trasladado á España.

Se han decretado seis meses de luto para la corte: tres riguroso y tres de alivio.



HILOS DE LINO Y DE ALGODON.
ACEITE Y PIEZAS SUeltas.

LAS LEGITIMAS MAQUINAS para COSER A DOBLE PESPUNTE de LA COMPANIA FABRIL "SINGER" de Nueva-York y Londres.

por la sencillez de su mecanismo, facilidad para su manejo, perfeccion y fuerza en su trabajo
NO TIENEN RIVAL.

Las condiciones que esta respetable casa, la primera en el mundo en su clase, facilita para la adquisicion de sus tan célebres máquinas y la superioridad á que ha llegado tan útil artefacto, es ya completamente **IMPOSIBLE COSER A MANO.**

VENTA Á PLAZOS
Desde 10 reales semanales sin aumento alguno en precios, ó 10 por 100 descuento al contado.

ENSEÑANZA GRATIS A DOMICILIO.
Se facilitan y remiten gratis, Catálogos ilustrados con lista de precios y las condiciones de **VENTA A PLAZOS** en su depósito
9 Plaza Mayor, 9 LUGO.

Coruña, Real, 18.—Ferrol, Magdalena, 166.—Orense, Paz, 30.—Pontevedra, Comercio 14.—Santiago, Rua del Villar, 11.—Vigo, Príncipe, 26, Oviedo calle del Peso, núm. 13 y en más de 2.000 establecimientos que tiene instalados en Europa y América para la venta de tan superiores máquinas.

TISIS.
CAFE MOLLEN DEL CANADÁ.
Remedio científico descubierto en los Estados- Unidos.
Infalible contra LA TISIS, LA IMPOTENCIA Y EL RAQUITISMO.
Cura en pocos dias toda clase de toses y es el mejor regularizador del sistema nervioso que se conoce.
Precio 40 rs. paquete.
Depósito en Lugo: Farmacia de D. Enrique Rodríguez Cortés.
Depósito central: González y C.ª Pex, 193.º Madrid, á donde se dirigirán los pedidos.

Juan Dieguez, carpintero, cuyo taller tenia abierto en la calle de la Alameda núm. 6, anuncia su traslado para la de Recatelo núm. 5, donde ofrece al público la mayor equidad en la construccion de cajas mortuorias de todas clases y tamaños.

En este establecimiento se hace toda clase de impresiones para Juzgados, Ayuntamientos y oficinas.

PIEDRAS FRANCESAS PARA MOLINOS HARINEROS.

son de la mejor calidad conocida y sus precios son sumamente económicos.

Se venden á plazos y al contado en el BAZAR DEL SIGLO XIX de H. Hervada y C.ª, Acevedo 77, Coruña; informarán en esta, comercio de don Antonio Mendez.

AGUAS MINERALES DEL INCIO y Mondariz.

Farmacia de L. Mosquera.—36 reales docena de botellas.

LICOR DEL POLO DE ORIVE

INFALIBLE PRESERVADOR DE TODO PADECIMIENTO ODONTALGICO.

El que sufre de la boca es porque quiere. Usado el LICOR una vez por dia, se destierran infaliblemente todas las enfermedades de la entadura y encías. Millones de casos durante 8 años de éxito feliz en todos sitios, no conseguidos con ningún otro dentrífico, palmariamente lo confirman.

OBRAS SON AMORES...

constituye otro de nuestros adagios, el siguiente: «El último que habla, gana.» Pero si esto puede admitirse para pintar la exageracion de los parlanchines, no tiene razon filosófica para el buen decir, ni para los anunciantes.

Es un hecho que todo producto en boca de su autor, al darse á conocer, es superior á todos los de su especie: y el público que sabe lo mucho que se abusa de los anuncios, se escama de cuanto se le afirma y espera á los resultados: en resumen, que no basta hablar como un saca-muelas, sino probar lo que se dice. Y cuando los productos llegan á adquirir popularidad por su economia y bondad, no necesitan reclamos de sus autores: basta conocerlos para con avidez aceptarlos. Tal sucede al LICOR DEL POLO DE ORIVE, premiado con honrosas distinciones en cuantas exposiciones se ha presentado.

VALLADOLID 1871.—Mencion honorífica.
MADRID 1873.—Mencion honorífica.
VIENA 1873.—Gran Diploma de Mérito Reconocido.
LEON 1876, grupo 1.º.—Medalla de Bronce.
LUGO 1877.—Medalla de plata.

Vemos con sentimiento lozana juventud con pañuelo al rostro sufriendo con frecuencia incómodos flemones: rabiños dolores de muelas, y corrosivas y destructoras cáries. Notamos con pena dañadas y súcias dentaduras y con repugnancia percibimos fetidez en el aliento por abandono en la boca. Estos infelices y despreciadores de la higiene no conocen el LICOR DEL POLO, y si lo conocen, no lo usan diariamente como preservativo. on orgullo podemos decirlo y nos jactamos con fruicion de que nadie nos desmentirá.

Sin las firmas Orive é inscripciones de Licor del Polo de Orive, Ascao, 7, Bilbao, en el cristal, y Farmacia de Orive, Bilbao, en las cápsulas, no es legitimo el licor.
LUGO, farmacia de Rodriguez.—FERROL, id. de Galan.—Santiago, id. de Blanco, y en las farmacias más importantes de la provincia.

LICOR DEL POLO DE ORIVE

Seguro calmante de los dolores de muelas procedentes de cáries. Desaparecen los más violentos con fuertes enjuagatorios ó Licor puro, según instruccion: luego el que tiene dolores de muelas es porque le dá la gana. Su aceptacion y venta universal lo demuestran bien claramente.

Aguas minero-medicinales de Mondariz
Bicarbonatado sódicas.
Recogidas en la presente estacion.
FARMACIA DE RODRIGUEZ.

Aviso interesante.

A voluntad de su dueño se vende en pública subasta una casa agregada á otra, número 2 de la Rua nueva, confinante con la de D. Narciso de Saá y la del vendedor que hace esquina á la Plaza del Campo.
La subasta tendrá lugar en la Notaria de D. Manuel Ferreiros, (San Roque 13), el domingo 1.º de Setiembre próximo á las once de la mañana, y en la misma existen los documentos de pertenencia y las condiciones para el remate.

A voluntad de sus dueños se venden las dos casas números 5, 6 y 7 de la plaza de Santo Domingo de esta Ciudad, con las huertas contiguas y libres de pension. En casa del Procurador don José Sanchez Arias, calle del Miño número 29, podrá informarse tanto del precio como de la documentacion. 1-4 a.

Se vende la casa número 38, de la Ruanueva en condiciones aceptables. La subasta se celebrará el domingo 25 del actual mes de Agosto, en el despacho del Notario Lic. D. Santiago Basanta Olano, á las once de la mañana.

COLEGIO de PP. Escolapios DE MONFORTE.

Desde el 19 del próximo Setiembre, empieza la inscripcion en la matricula, para el curso de 1878 á 1879.

LA PROVEEDORA UNIVERSAL.

Pastillas de viaje de la fábrica de chocolate de Francisco Fernandez y hermano, calle de la Reina, número 10, Lugo.—Las pastillas de viaje que elabora Francisco Fernandez y hermano, son tan á proposito, son tan convenientes para todo el que viaja, que más bien debiera llamárselas pastillas indispensables: están elaboradas de un exquisito chocolate hecho expresamente para comerlo en crudo; y al objeto, de 56 á 80 pastillas entran en una libra, perfectamente empaquetadas cada una de por sí, que á la par de ser elegante, se conservan de seis á ocho meses, no hay dulces, no hay confite, que pueda reemplazar á las pastillas de viaje de Francisco Fernandez y hermano: ellas desempeñan las funciones de reparar la flaqueza del estómago. El agua que al que viaja tanto daño suele hacerle, por la variacion propia de los puntos que recorre, tomando ántes dos pastillas, puede estar seguro le sentará bien; ningun mal efecto puede temer de un vaso de agua; ellas, en fin, entonan la debilidad del estómago, que por las horas intempestivas de las comidas suele afligir á la mayor parte de las personas la tós, y aun calman los padecimientos de la laringe, y suavizan la garganta del polvo y miasma que se aspira en los viajes. Se venden por libra á 12, 16 y 20 reales y en cajitas.

Máquinas para coser.

Se componen en la Relojeria de Canoura é hijos: BATITALES, 26.